
1.1963年 8月 15日凌晨，通过南京东
路的最后一辆 1路有轨电车

2.电车到站后，乘客们争先恐后上车，

拥挤不堪
3.1908年 3月 5日， 第一辆有轨电车

行驶在上海街头
4.当年在静安寺路（今南京西路）铺设

电车轨道
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移 动 舞 台 叮 当 车
———上海有轨电车的旧闻趣事 张姚俊

一身黄斜纹的制服，一只用来装票款的白
布袋斜挎在肩上，手里紧紧攥着票夹，目光如
炬般地盯着上上下下的乘客，口中还操着流利
的职业用语， 诸如 “上车的乘客票子买起来
啊！ ”没错，这就是法电的卖票员。 有轨电车是
近代上海公共交通的鼻祖，其卖票员的装束与
职业规范都被后来的无轨电车和公共汽车奉
为圭臬。 当然，黄斜纹制服只是法电卖票员春
夏季节的行头。 到了寒冬腊月，他们就会身着
呢大衣，穿行于风雪之中。

如果将“脚踏铃声铛铛响，双手掌住快慢
轮”的司机比作有轨电车的“领路者”，那么卖
票员则是车厢里当之无愧的“灵魂人物”。何以
见得？ 且看法电 2路的卖票员。 这条线路从十
六铺到徐家汇，途经公馆马路（今金陵东路）、

金神父路（今瑞金二路）等闹市区，熙熙攘攘是
车厢内的常态。 但见 2路卖票员似长了一双火
眼金睛，把上车的男女老少都看在眼里记在心
头。 他一边卖票，一边提高嗓门提醒那位坐在
最里面的乘客，“侬买的是 4分洋钿车票，顶多
乘到八仙桥噢！ ”话音未落，身形灵巧的他又
“噌”地一下，拦住一个打算下车的男子。 “票子
拿出来看看？ ”这位仁兄表情尴尬，缄默不语。

“补票！ ”卖票员麻利地撕下一张最高票额的车
票，塞到逃票者的手里。 此刻，那人自知理亏，

只好乖乖认罚。

老上海的有轨电车实行分级票价。 车票价
格根据车厢等级和乘坐距离远近而分段计算。

以最早开行的英电 1路为例。 运营之初，以泥
城浜（今西藏中路）及卡德路（今石门二路）爱
文义路（今北京西路）为分界点，将上海总会至
静安寺全程分成三个计费区段，头等车厢第一
段铜钱 5分，二等（后改为三等）车厢第一段 3

分，续乘每段一律为 2分。 时隔不久，为吸引
乘客，英电主动降价，头等车厢每段 3分，三
等车厢每段 1分。 法电和华电的车资计算方
式也与英电相类似。 总体而言，有轨电车票
价基本上根据物价水平进行调整。

法电 2路卖票员确实有两把“刷子”，相
较之下，夏衍所识的卖票员则是“艺高人胆
大”。 此话怎讲？ 原来，有轨电车是夏衍当年
每日出行的主要代步工具之一。 日复一日，

他见惯了不少乘车人在车辆紧急制动或拐
弯时前扑后倒的窘样。 然而，细心的夏衍发
现卖票员却丝毫不受惯性的影响，大有“胜
似闲庭信步”的镇定与从容。 只见“车要开的
时候他上身向前， 车要停的时候他上身后
仰，乃至车急转弯的时候他把身体作若干度
的倾靠”，而且“生理的动作之前不再须要心
理的思考和判断”，可谓已臻“身心合一”的
至高境界。

卖票员群体里自然不乏“业精于勤”的良
匠，但害群之马也是屡见不鲜，尤以私吞票款
的居多。 所谓私吞票款， 即向乘客收取车资
后，或给予一张面额小于实付金额的车票，或
干脆连票也不给。区区几分钱的车费，拿了票
子亦无处报销，所以大多数乘客并不在意这
事。 不过，集腋成裘，若是卖票员蓄意为之，

天长日久所积累的不义之财必是数目可观。

“魔高一尺，道高一丈”，一种专抓“票蛀虫”

的新职业———查票员（亦称“稽查”或“写
票”）遂应运而生。 法电的查票员大权在握，

一旦查实卖票员揩油车钱，就毫不客气地停
他的生意（开除）。 法电的此类现象因而大有
收敛，反倒是英电始终刹不住这股“歪风”。

卖票员群体的主流还是积极向上、富于
敬业精神和具有爱国热忱的。 曾经有这样一
则发生在“孤岛”时期的小故事。 某日，一个
肥头大耳之人上了有轨电车，趾高气扬地坐
在头等车厢里。 卖票员上前道：“先生，侬要
到啥地方？请买票。 ”此人傲慢地打量了一下
卖票员，甩出一句话：“我是大道市府（即由
侵华日军操纵、以汉奸苏锡文为首的伪上海
市大道政府）的。 ”卖票员冷笑一声：“哦! 就
是那个傀儡组织吗？ 勿来赛（不行），还是要
买票。 ”闻听此言，这个汉奸气得脸上青一阵

白一阵的，原本打算发作，可见众乘客纷纷投
来鄙夷的目光， 更有指指戳戳地小声议论，他
就像一只泄了气的皮球， 灰溜溜地掏出钱来。

多么可爱的卖票员啊！

申城的有轨电车开行伊始遭遇过“冷场”。

不为别的，为只为一个“电”字。 “电车电车，车
上带电，乘者触电。 ”不知谁人编造的这句顺口
溜，在坊间广为散布，令许多市民望车生畏。为
此，英电开业伊始，不但请来虞洽卿、朱葆三等“海
上闻人”出席通车典礼，乘坐第一班从静安寺开往
外滩的 1路电车，还雇用了一批“专职乘客”，以
验证电车的安全性，并用小礼品吸引那些愿意尝
试的市民走进车厢。 熬过了初创阶段的生意清
淡，英电“营业云蒸，一日千里”，光是 1917年度该
公司股票每股分红就高达一成。

相比三轮车、黄包车，有轨电车的出行成
本确实节省不少，但“享受”二字从何谈起呢？

大概在上海有轨电车开通初期可以这么说，因
乘者寥寥，一人一座，环顾街景，悠然惬意。 可
是，到了上世纪三四十年代，由于设施老化、车
辆配备严重不足，加之乘客数量攀升，人们将
乘坐有轨电车视为畏途。 那时的报界更是用了
一个夸张的标题来形容坐车之难：“冲锋陷阵
的挤电车”。且观其详：“勇敢的乘客，不等铁门
拉开，便由车窗或车头、车尾奋身跃进车厢。等
到你从大门进去，车厢里已是万头攒动，挤得
像沙丁鱼似的透不过气来。 车站下遗留下一批
老弱残兵，他们把希望寄在下一次车上，性急
的便只有出高价雇三轮车或人力车了。 ”

吴稚晖，名贯近代中国，尽人皆知其不屑
高官厚禄，却鲜知还有一样是他不肯为的———

不坐黄包车。抗战胜利后，吴氏重临上海，深居
简出。一日，他打算坐有轨电车前往卡德路，孰
料前面一辆车脱班了，车站上满是伸直了脖子
在等车的乘客，黑压压一片。 好不容易等来了
车，众人如潮水般一拥而上，耄耋之年的吴稚
晖哪里敌得过他们。 一连驶过 3部电车，他依
然望车兴叹。此刻，吴稚晖站得两腿发酸，无奈

之下，破例叫了一部黄包车，愤然而去。 难怪，

时人把乘电车称为上海“一种综合而最基本的
生活训练”。 “在生活之中，没有另一样工作更
能使你尽量发挥能力的了， 因为五官四肢、眼
光、手段、魄力等等，没有一样不起着‘决定性
的影响’。 ”更有甚者，乘客们还总结出“下电车
法”“觅座位法”之类的奇门妙招，不时经由报
章杂志推而广之。

坐有轨电车另有一怕：在车上遇到“三只手”

（小偷），财物遭窃不说，还坏了一天的好心情。

有一次，丰子恺带着两个孩子，在霞飞路
亚尔培路（今淮海中路陕西南路）口等电车。趁
着等车的间隙，他到车站旁的一爿烟纸店兑了
一块钱零钞。不想，钱包里的一沓钞票露了白。

电车来了，他先把两个小孩推上车，自己也紧
跟着上去。 一只脚刚踏上车门台阶，丰子恺忽
觉有一只手伸入他的衣袋。说时迟，那时快，他
迅速用肘部夹紧这只贼手， 那人一时挣脱不
掉，反被拖上车。 上了车，丰子恺立即松开手
臂，拉着孩子们朝里走，见有空座就坐了下来。

在这个把分钟里，他皮里阳秋，却始终不敢回
头看那扒手。直到电车停站，那贼下得车去，丰
子恺才偷偷瞥了他一眼。 好家伙！ 原来是一矮
个男子，满脸横肉，一副不好惹的模样。丰子恺
之所以车上没有正视小偷，是得了“老法师”的
“真传”：你碰到扒手，但求避免损失，切不可注
意看他。否则他以为你要捉他，定要请你“吃生
活”（挨打）。 老上海这纷乱的有轨电车真是让
人哭笑不得。

新中国成立后，“老骥伏枥”的有轨电车系
统开启了为人民服务的新纪元。 国营上海市电
车公司取代了英电、法电，接管了有轨电车的
运营；老旧车辆得到修复更新，车容车貌焕然
一新，乘车秩序明显改观，服务水准显著提高。

丰子恺再度把新时代乘坐有轨电车的所
见所闻记录下来：“前几天我出门买物，到站上
等电车。 我看见电车将要到站，无意识地全身
紧张起来。”就坐趟电车，丰子恺紧张什么？ “这

是解放前长年的习惯所使然：一则因为人都争
先恐后，攀登要敏捷，不然吃售票员或别人的
骂；二则担心着车中无座位，必须捷足先登，拼
命争取。 ”然而，随后发生的一切让丰子恺觉得
他的“无意识的紧张是徒劳的”。 电车停稳、车
门打开后，卖票员立即站起身，说道：“大家勿
要急，先下后上！ ”看见年逾花甲的丰子恺，他
又对其他候车的乘客说：“让老先生先上车！ ”

言毕，他从车窗探出身子，伸手拉着丰子恺的
左臂； 另一名乘客赶忙上前扶着他的右臂，就
这么一迎一送，丰子恺“毫不费力地上了电车，

犹如乘升降机一般”。

车厢里虽已一座难求， 但一见丰子恺上
车，同时有两三个人给他让座。 正当丰子恺犹
豫的时候，离他最近的一个青年乘客敏捷地站
起身来说“这里近便”，就硬拉他坐下了。 更让
丰子恺喜出望外的是：“有一个女青年乘客拿
着一把折叠扇默默地送交我。 原来这是我的扇
子，插在衣袋里，上车时掉落在站上，她拾了来
送还我的。 ”有轨电车的这一系列新气象令丰
子恺由衷地赞叹：“我好像不是在乘电车，而是
在作客，或者坐在家里。 ”

1963年孟秋，阔别上海多年的冰心陪着日
本女作家三宅艳子来黄浦江畔观光。 她们下榻
于和平饭店，出门就是南京东路。 看着平整的
路面和来来往往的无轨电车， 冰心对艳子说：

“从此南京路上不会再有隆隆震耳的车声，来
扰乱上海居民的安宁了。 ”冰心口中的“车声”

指的正是有轨电车行驶时发出的嘈杂之声。

事实上，由于速度慢、噪音大、故障率高，

自上世纪 60年代初始， 申城的有轨电车就逐
步为无轨电车所取代，那些形似“曲鳝”的电车
轨道也因此渐渐销声匿迹。 1960年 6月 1日，

行驶在淮海中路的有轨电车率先“光荣退休”，

新辟的 26路无轨电车正式“上岗”。 3年后的 8

月 15日凌晨零点 17分，一辆编号为 34号的 1

路有轨电车缓缓驶出静安寺起点站，载着零零
星星几个乘客朝向南京东路外滩方向进发。 是
的，这是 1路的末班车，却又不是通常意义上
的末班车。 因为，完成这趟载客任务后，1路电
车连同南京路沿线轨道就将退出历史舞台。 电
车抵达南京东路西藏中路口时， 那里已是灯火
通明，人声鼎沸。 等候多时的拆轨工人、好八连
战士、 机关干部、 民警及周边居民纷纷围拢过
来。等 1路通过后，大伙你一锄、我一锹，很快就
把嵌入路面的铁轨撬了起来。 正当众人挥汗如
雨之时，那辆 34号 1路电车在“目送”最后一位
乘客远离后，“黯然神伤”地于 1点 24分回到了
位于东长治路电车二场的“家”。“叮当！叮当！叮
当！”临进“家”门前，电车停了停，特为响起三记
进场铃声。 上海最早一条有轨电车的运行史由
此画上了圆满的句号。 是日拂晓 3点 52分，东
方微微露出鱼肚白，首辆 20路无轨电车披红挂
彩，接过 1路有轨电车的接力棒，踏着“轻柔的
步伐”，开始在“中华商业第一街”上奔驰。

1963年 10月， 公交部门将从南京路拆卸
的轨道铺设在虹口公园（今鲁迅公园）至五角
场沿线，辟通 3路有轨电车。 作为老上海有轨
电车系统的数支余脉之一，3路有轨电车一直
坚守到 1975年 12月。 被拆除后，其全部轨道
和车辆依旧发挥“余热”，支援海丰农场的围垦
工程。 陪伴了几代上海人的有轨电车就此淡出
公众视线。

34年后的 2009年，有轨电车重现上海滩，

这次它落户于浦东张江。 这种单轨导向、胶轮
驱动的新型有轨电车不禁令人发出“似曾相识
燕归来”的感慨。不过，大概是“偏安一隅”的关
系，每每提及穿梭于张江的有轨电车，许多上
海人略觉陌生，更别说搭乘了。莫急！有轨电车
重返申城的大幕才刚刚开启， 松江有轨电车
T1、T2线目前已进入联调联试阶段，通车试运
营指日可待。 有轨电车未来将成为上海多元化
公共交通模式的有机组成部分。

走过了 111载春秋，一路驶来的有轨电车
在上海人的生活中留下了无数或喜或悲、或乐
或忧，甚至不乏罗曼蒂克的印记。 我们期许着
有轨电车这位熟悉而陌生的老友，助力上海实
现迈向现代化国际大都市的宏伟蓝图。 想必到
那时，蓦然回首，电车驶过之处又将留下一串
串让人回味无穷的故事。

眼观六路的卖票员

“叮当，叮当！ ”电车要开了！ “慢慢

叫”，一个迟来的乘客快跑几步，一把抓

牢车门旁的铁杆，高声喊道。 卖票员探

出头，把手朝后一指：“后头一部来了。 ”

曾几何时，有轨电车乃是上海这个东方

大都会一道独特的风景线。
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1908年 3月 5日，英商上海电车公司（以下

简称 “英电”） 开通沪上第一条有轨电车线
路———1路，将静安寺与上海总会（今广东路外
滩）“两点一线牵”。 两个月后，起讫站分别为十
六铺和善钟路（今常熟路）的法商电车电灯公司
（以下简称“法电”）2路投入运营，标志着法租界
进入有轨电车时代。 华界的有轨电车出现稍晚。

1913年 8月，上海华商电车有限公司（以下简称
“华电”）的 1路正式通车，串联起小东门和高昌
庙（今高雄路一带）。

从此 ，这个头顶 “小辫子 ”、脚踏 “风火
轮”、穿梭于钢铁轨道上、不时吟唱“叮当”曲
的方头方脑的大家伙融入了申城百姓的寻常
生活，亦成为众多文人墨客笔端的最爱。在张
爱玲细腻的笔触下， 电车轨道被赋予了鲜活
的生命力：“在大太阳底下， 电车轨道像两条
光莹莹的，水里钻出来的曲鳝，抽长了，又缩
短了；抽长了，又缩短了……”。 沪语中“电车
路”一词即用于指代额面部的皱纹。 还别说，

远远瞧去， 额头上那一道道岁月留痕不正像
一条条静卧的电车轨道吗？

冲锋陷阵挤电车

聚散依依燕归来

留给未来上海的礼物

关于如何做科研， 钟扬自己打过一
个有趣的比方。 那是他刚到复旦大学不
久，一天晚上，一群人去复旦东门一个叫
“老巷”的小饭馆涮火锅，还叫了实验室
几个学生一起去。吃饭时，他话匣子一打
开，就故事不断、段子不绝。

一个学生问：钟老师，什么样的人适
合搞科研？

钟扬说，我给大家打个谜语，做科研
要具备四种动物的品质。 哪四种？ 你们
猜。

大家七嘴八舌，意见不一。最后，钟
扬公布他的“标准答案”。在场的任文伟
一直记得钟扬的那番话：“搞科研其实是
一条很艰辛的道路。 首先要对自己研究
的东西感兴趣，否则会非常痛苦。但如果
想在科研上取得成功， 至少必须具备四
种动物的品质：一是要有狗一样的嗅觉。

必须知道哪些是科学前沿问题， 哪些是
有价值的研究方向。 二是要有兔子一样
的敏捷。想到了好的问题，就要马上动手
去做。因为一个好的科学问题，可能全球
有上百个实验室在研究它。 如果慢了的
话， 就是有再好的想法， 也会被捷足先
登，如同‘起个大早，赶个晚集’，是没有
竞争力的。三是要有牛一样的勤奋。很多
科学实验需要不断收集、 整理和分析大
量数据，需要反复验证。要像老黄牛一样
只问耕耘， 不问收获。 如果能做到这一
点，那么成功就是自然而然、水到渠成的
事。第四点很重要，光有前面三个动物的
品质还不够， 最后还要有猪一样的心
态。”

提到前面三点时， 大家还安静地听
着，说到第四点时，全桌人哄堂大笑。还

有猪？

“当然，这太重要了。”钟扬继续说：“因
为，在科学研究的道路上，失败一直会伴随
科学家。如果没有猪一样的超脱心态，放下
包袱轻装前进的话， 那科学家都会郁闷死
的。”

钟扬说的这种集“狗、兔、牛和猪”四种
动物品质于一体的科研精神， 被同事们笑
称为“新四不像”精神。

2013年，“水稻抗旱基因资源挖掘和节
水抗旱稻创制”的研究，获得国家技术发明
奖二等奖。钟扬在一次演讲中提到这件事：

“我和罗立军教授一起， 到处去收集旱稻。

在我国的云南、贵州、湖南这些山区里面，

农民在缺水的时候也种一些水稻。 它看起
来产量并不高，可实际上有很好的耐旱性。

我们收集了大量农家土生土长的品种。我
们也把它们进行杂交， 最终获得了一个新
的品种，叫杂交旱稻。袁隆平先生获得国家
科技进步发明奖一等奖， 我们的成果获得
了国家的二等奖。 今后在上海地区和江南
地区缺水的情况下， 我们也可以获得这样
的种子资源。”

他还有很多别人眼里的“异想天开”之
举。比如在上海种红树林，在墨脱种咖啡，

寻找和筛选高原优质酸奶菌种……他的研
究从来都是不计得失、 需求导向的， 看到
了、想到了，就放手去做。他有“猪一样的心
态”，不怕失败，更不会衡量自己能从中得
到什么，投入和付出是否成正比，他的眼里
只有目标，没有结果。

讲起钟扬和红树林的故事， 复旦大学
副校长、 中国科学院院士金力忍不住拍案
叫好。

随着全球气候变暖， 许多植物也会随
着温度的上升而出现北移。钟扬随即想到，

生长在南方的红树是不是也可以在上海生
长。上海的海岸线是很脆弱的，需要红树。

于是他马上开始尝试。

在此之前， 红树存活的最北城市是浙
江温州，要让红树生长在上海，想都没人敢
想。 而钟扬第一次提出在上海的海边种红
树林的设想，连项目审批都没有通过。很多
人对此有争议， 学界也普遍认为不可能成
功。但钟扬很坚定。他此前在科研论文中查
到，上海曾有过红树林，二十几万年前的化
石就是证据，全球变暖后，红树在上海生长
会是趋势。 他认为红树林不仅能带来丰富
的生物资源，还有重要的生态效益。它具有
防风消浪、促淤保滩、固岸护堤、净化海水

和空气的功能。

从2005年开始， 钟扬和团队就在上海
临港的一块盐碱滩涂地上试种红树。 第一
年的冬天特别冷，种下的红树几乎“全军覆
没”。第二年、第三年，奇迹发生了，不仅新
种的红树全部存活，那些“貌似”死去的红
树竟也“复活”了。钟扬发现，小红树为了生
长，开始不断适应周围的环境，最后终于成
功“入乡随俗”。他挽起裤腿，在已经长得比
他还高的红树林里察看， 开心极了：“这是
一个很好的兆头，人和树都要坚持下去。”

负责红树林项目的经佐琴， 是钟扬来
到复旦大学后的行政秘书。她说，其实经过
几番波折，红树林项目早已资金周转困难，

整个团队都在勉力维持， 但钟老师总是笑
嘻嘻地说：“没事的！你放心！未来总有人会
看到红树林的价值， 到时就有人投资啦！”

如今， 临港的滩涂上已经培育出第三代红
树苗。2017年底， 浦东新区新城镇政府、港
城集团积极支持红树林项目， 社会热心人
士也积极参与，提供资金赞助，为后续筛选
并保存更加适应上海气候的红树植物，进
行引种试验和种苗培育提供保障。 目前已
经种植约20亩红树苗。

钟扬说：“我的愿望是，50年甚至100年
以后，上海的海滩也能长满繁盛的红树，人
们提起上海的时候， 会毫不吝啬地称其为
‘美丽的海滨城市’。 虽然我不一定能看到
这一幕，但上海的红树林将造福子子孙孙，

成为巨大的宝藏。 这是我们献给未来上海
的礼物。”

何芳良敬佩这位相识30多年的学术友
人：“钟扬属于天才类人物， 是国内生物学
界为数不多的多学科交叉学者。 他不仅是
天才，还是帅才，是一个有远见卓识的人，

从他的眼神， 我能看得出来， 他能穿透未
来。”

（十五） 连 载
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颜维琦 著

读懂钟扬
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